

Presentación

Biopolíticas. Laboratorios Contemporáneos

La relación entre la vida biológica de las poblaciones y el ejercicio del poder político está siendo configurada en el tiempo presente por condiciones bastante particulares. Sin pretender una enumeración exhaustiva tenemos algunos rasgos particulares:

La función económica como articuladora fundamental de la vida social, de modo que el interés económico aparece como el fundamento de todas las relaciones sociales y al mismo tiempo el móvil principal y la base de legitimación de las formas de vida globales, con un especial énfasis en un tipo de economía de concentración de capitales en una elite global minoritaria y de administración de condiciones de supervivencia para las masas globales. La transformación del estatuto de los saberes médicos en los sistemas sanitarios generales como saberes gerenciales, que han modificado su centro de experticia desde el tratamiento de la enfermedad a la administración de prestaciones sanitarias. La modificación de la normatividad de lo saludable como conducta moralmente deseable. La funcionalidad de cálculo que añade a la perspectiva estadística las posibilidades algorítmicas de representación, previsión e intervención en los fenómenos biológicos y conductuales de conjunto y al mismo tiempos la presunción razonable de los rangos de conducta de segmentos de población caracterizable como subconjuntos, de modo que es posible considerar a los individuos, los conjuntos de población y una gama potencialmente infinita de segmentos intermedios. La desconcentración de la gubernamentalidad desde la institucionalidad política a formas de gobernanza paraestatal, corporativa, paritaria y mixtas. La modificación normativa entre las formas tradicionales de la ley y formas contemporáneas, de regulación, certificación y estandarización que desvinculan del Estado la función normativa al mismo tiempo que generan la proliferación de dispositivos normativos de diversos status y obligación. Las transformaciones de los discursos políticos su rol legitimador, las formas en que se relaciona

con las condiciones de verdad y el tratamiento de la información en las nuevas condiciones mediáticas de producción, circulación y consumo de información. Las condiciones de transacción de lo aceptable y la formación, administración y quiebre de los consentimientos políticos. Los cambios en las condiciones biológicas de conjunto en la población. La idea de un conjunto de población mundial. El desarrollo de una bioindustria y de una bioeconomía dependiente de la geografía económica del capital global, sus polos tecnológicos, sus campos de experimentación, zonas de sacrificio y distribución de bienes centro-periferia. El escenario de una crisis económica global particularmente acentuada en la siguiente década en Latinoamérica. La necesidad de un gobierno de lo biológico más allá de lo humano en relación con los límites ecológicos y la imperiosa necesidad de una reorganización social y económica global.

Se trata entre otras, de una serie de condiciones que trazan las condiciones probables de nuevos laboratorios de biopolíticas regionales, de dimensiones múltiples y que modifican las condiciones de las biopolíticas clásicas e incluso de las biopolíticas neoliberales añadiendo complejidad tecnológica, sociológica y política a estos proyectos anteriores.

HYBRIS. Revista de Filosofía.